

1° de enero de 2026

SOLEMNIDAD DE SANTA MARÍA MADRE DE DIOS

Textos: Nm 6, 22-27; Sal 67; Ga 4, 4-7; Lucas 2, 16-21

“María, por su parte, guardaba todas estas cosas y las meditaba en su corazón” (2,19)

1. INVOCACIÓN AL ESPÍRITU SANTO

Espíritu Santo, inspíranos, para que pensemos santamente. Espíritu Santo, incítanos, para que obremos santamente. Espíritu Santo, atráenos, para que amemos las cosas santas. Espíritu Santo, fortalécenos, para que defendamos las cosas santas. Espíritu Santo, ayúdanos, para que no perdamos nunca las cosas santas. Amén. (Se puede agregar un canto al Espíritu Santo).

2. LECTURA: ¿Qué dice el texto?

A. Proclamación y silencio

Proclamar el texto en forma clara, dando importancia a lo que se lee y con pausas entre cada acción relatada. Dejar tiempo para que cada uno lo lea nuevamente en silencio.

Lectura del santo Evangelio según san Lucas (2,16-21). ¹⁶En aquel tiempo los pastores fueron corriendo hacia Belén y encontraron a María y a José, y al niño acostado en el pesebre. ¹⁷Al verlo, contaron lo que les había dicho de aquel niño. ¹⁸Todos los que lo oían se admiraban de lo que les habían dicho los pastores. ¹⁹María, por su parte, conservaba todas estas cosas, meditándolas en su corazón. ²⁰Los pastores se volvieron dando gloria y alabanza a Dios por lo que habían visto y oído; conforme a lo que se les había dicho. ²¹Cuando se cumplieron los ocho días para circuncidar al niño, le pusieron por nombre Jesús, como lo había llamado el ángel antes de su concepción. Palabra del Señor.

B. Reconstrucción del texto

Alguna persona puede relatar el texto de memoria.

1. ¿Quiénes encontraron a María y a José y al niño acostado en el Pesebre?
2. ¿Qué hicieron los pastores? ¿Qué actitud tomaron?
3. ¿Cuál era la actitud de María?
4. ¿Qué se acostumbraba hacer a ocho días después del nacimiento de un niño varón?
5. ¿Qué nombre se le puso al hijo de María recién nacido?
6. ¿Quién le puso este nombre? ¿Cuándo?

C. Ubicación del texto

Este texto hace parte del anuncio que el Ángel del Señor hace a los pastores, acerca del nacimiento de Jesús (Lc 2,8-12). Ellos ven y anuncian la noticia de la experiencia del encuentro con Jesucristo recién nacido (15-20). Termina el texto con la circuncisión y el nombre de Jesús.

D. Para profundizar

1. La Madre de Dios

La celebración de este domingo tiene una importancia muy especial para los creyentes, pues la Iglesia católica comienza el año pidiendo la protección de la Virgen María. La fiesta Mariana más antigua que se conoce en occidente es la de “María, Madre de Dios”. Este título tiene en cuenta que María es Madre de Dios porque su Hijo, Cristo, es Dios. Es el título principal y el más importante de la Virgen María y de él dependen todos los demás títulos, cualidades y privilegios que ella tiene.

2. Los alejados

En el evangelio, los primeros que reciben la buena noticia del nacimiento del Salvador, son unos pastores. Ellos pertenecían a la gente más despreciada, junto con los publicanos y demás pecadores. Vivían alejados de las ciudades. Como analfabetos no entendían las leyes, y por eso tampoco cumplían con las prescripciones de la religión. Los pastores son representantes de los pobres y sencillos. Estos serán también los primeros en recibir la Palabra de Jesús (Lucas 4,18) t por lo tanto los primeros misioneros del Evangelio: “*contaron lo que habían oído decir sobre este niño*”.

El texto también muestra a María y José bien arraigados en las costumbres religiosas del pueblo judío. El hecho de que Jesús fue circuncidado expresa que como hombre verdadero fue un auténtico judío, “nacido de mujer, nacido bajo la ley” (Gal 4,4), y por eso ha tenido que ser circuncidado al octavo día como todos los niños varones de su pueblo.

3. El Hijo amado

Al circuncidar un niño se le imponía también el nombre el cual revelaba el destino y la misión de una persona. “Jesús”, significa “Yahvé es salvación”, o también: “Dios, el Señor, salva”. Este nombre se le había sido dado a Jesús por el Ángel. Normalmente fue el padre que imponía el nombre a su hijo. Aquí es Dios mismo que dio este nombre a su “Hijo muy querido”, antes de su concepción en el seno de María. La misión de Jesús pertenece al plan de Salvación de Dios. Jesús es “el Hijo, el Elegido” que Dios Padre envió a este mundo. “El salvará a su Pueblo de todos sus pecados.

Leer: Is 1,3; Mt 1,21; Lc 2, 51. Comentar.

3. MEDITACIÓN: ¿Qué nos dice esta Palabra?

En este primero de enero, a los 8 días de la Navidad, la Iglesia conmemora nuevamente el nacimiento de Cristo, quien inauguró con su primera venida el auténtico “Año Nuevo” que permanecerá hasta

que Él vuelva. Esa es nuestra esperanza. Pero esta celebración de hoy también hace énfasis en la figura entrañable de Santa María, Madre de Dios.

1. ¿Cómo nacemos a una vida nueva con Cristo en este nuevo año?
2. ¿He tenido un encuentro personal con Jesucristo, como los pastores?
3. ¿Qué testimonio doy con mis palabras y hechos de la persona de Jesucristo?
4. ¿Qué sentido tiene para mi vida la Virgen María como Madre de Dios?
5. ¿Qué sentido tiene el nombre que nos impusieron en el Bautismo?

4. ORACIÓN: ¿Qué nos hace decir esta Palabra?

Elevemos una oración confiada a Jesucristo pidiéndole con fe que abramos nuestro corazón a su llamada para encontrarnos con Él y podamos anunciarlo con nuestra vida en un mundo de antivalores como vivimos, siempre con la protección de María Santísima. Digamos a cada petición: ***Ven Señor Jesús.***

5. CONTEMPLACIÓN: ¿A qué nos compromete esta Palabra?

En un momento de recogimiento, contemplemos a Jesucristo, que ha nacido en nuestro corazón y que nos está invitando, en este nuevo año, a ser anunciantes de su presencia. Por tanto, preguntémonos: ¿A qué nos compromete el texto con la ayuda de la Virgen María Madre de Dios, a nivel personal, familiar y comunitario?

Canto: Tú eres Madre. **MPC 429.**